



Relaciones Extrarregionales

Experiencias y oportunidades para la internacionalización de las Pymes latinoamericanas con la India Curitiba, Brasil 23 y 24 de enero de 2020 SP/SEOIPYMESLI/Di N° 1-20

Copyright ${\Bbb C}$ SELA, enero de 2020. Todos los derechos reservados. Impreso en la Secretaría Permanente del SELA, Caracas, Venezuela.

La autorización para reproducir total o parcialmente este documento debe solicitarse a la oficina de Prensa y Difusión de la Secretaría Permanente del SELA (sela@sela.org). Los Estados Miembros y sus instituciones gubernamentales pueden reproducir este documento sin autorización previa. Sólo se les solicita que mencionen la fuente e informen a esta Secretaría de tal reproducción.

Honorable Víctor Tioqueta, Superintendente del Servicio Brasileño de Apoyo a las Micro y Pequeñas Empresas (SEBRAE);

Honorable Carlos Walter Martins, Presidente de la Federación de Industrias del Estado de Paraná (FIEP);

Honorable Señor Rodolfo Zannin Feijo, Asesor de Asuntos Internacionales en la Prefectura Municipal de Curitiba;

Honorable Señor Ercilio Santinini, Confederación Nacional de Las Pequeñas y Medianas Empresas;

Honorables Señores Embajadores, académicos, representantes de organismos regionales e internacionales;

Distinguidos invitados y amigos; Muchas gracias por su presencia.

Tengo el placer de brindarles la más cordial bienvenida al Seminario: Experiencias y oportunidades para la internacionalización de las Pymes latinoamericanas con la India, organizado por la Secretaría Permanente del Sistema Económico Latinoamericano y del Caribe (SELA), el Servicio Brasileño de Apoyo a las Micro y Pequeñas Empresas (SEBRAE), la Universidad Católica del Uruguay a quienes le extiendo nuestra gratitud por el apoyo y colaboración proporcionada durante la organización de este importante evento. Adicionalmente, quisiera reconocer a la Federación de Industrias del Estado de Paraná (FIEP) por las instalaciones tan solemnes en las que estamos realizando este evento.

La India ha experimentado un significativo desempeño de la economía, en los últimos años ha experimentado un ritmo de crecimiento económico superior a la mayoría de los países desarrollados y en desarrollo, al presentar tasas de crecimiento superiores al 6 % anual a partir del año 2000. A pesar de ello, las relaciones entre dicho país y América Latina y el Caribe aún se encuentran en un estado incipiente.

Aun cuando los nexos comerciales entre ambos han aumentado en los últimos años, la región latinoamericana y caribeña exhibe una menor porción del mercado internacional de bienes y servicios en el que participa la India, al absorber sólo el 4,1 % de las exportaciones provenientes de dicho país y agrupar el 5,5 % de las importaciones que demanda el mercado indio. Además, de los países latinoamericanos y caribeños con los cuales la India ha formado alianzas comerciales, sólo Argentina, Brasil y Chile muestran una participación importante.

Tanto la India como América Latina y el Caribe presentan características económicas que pueden generar alianzas significativas en favor del desarrollo económico y social de ambas regiones. Tal como muestra el informe de la CEPAL (2016), la región presenta ventajas en la provisión de ciertos alimentos, materias primas y energía, los cuales han sido rubros esenciales de importación para la India en épocas recientes.

Un punto en común, entre ambas regiones es el creciente desarrollo y auge de la pequeña y mediana empresa. Según el Banco Mundial, En India, las microempresas y pequeñas y medianas empresas, representan más del 80% del total de compañías industriales, emplean a una cifra estimada de 117 millones de personas, y contribuyen con más del 40% de la producción y las exportaciones de la industria manufacturera. Más del 50% de las mipymes son empresas rurales distribuidas extensamente a través de estados de ingreso bajo, convirtiéndolas en un sector importante para promover el crecimiento económico inclusivo y la reducción de la pobreza. En

2

dicho país, cada mes, ingresan 1 millón de personas al campo laboral, lo que indica que las mipymes son un nicho potencial de empleo y emprendimiento. Sin embargo, según un censo realizado por el Banco Mundial entre el año 2006 y 2007, el 87% de las mipymes no tiene acceso a ningún financiamiento o se financiaban por recursos propios.

Dado que en América Latina y el Caribe, las pequeñas y medianas empresas han sido claves en el progreso de las economías en desarrollo es fundamental entender que constituyen una buena oportunidad para el emprendimiento, el progreso y el autoempleo, dejando a un lado el empleo informal y el trabajo precario, generando la mitad de los puestos de trabajo, son el 90% del tejido empresarial y suponen el 28% del PIB para el año 2018. No obstante, el ciclo de vida de las mipymes es inferior al de las pymes de otras regiones. De hecho, solamente el 45% de las mipymes latinoamericanas sobreviven más de dos años, en comparación al 80% de las europeas.

Con este evento, se busca sentar las bases para el establecimiento de conexiones entre las Pymes de ambas regiones, estrategias para superar los obstáculos identificados y elaborar una agenda de desarrollo en conjunto dada la relevancia que este tipo de empresas tiene para el logro de un desarrollo económico dinámico e inclusivo, tanto en América Latina y el Caribe como en la India.

El seminario que hoy nos convoca forma parte de los esfuerzos del SELA para contribuir con la reflexión sobre el tema, la promoción de espacios de cooperación y sinergias, así como la generación de acuerdos que permitan, de la mano a lo estipulado por la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de garantizar el crecimiento económico con elevados niveles de productividad mediante la diversificación, la modernización tecnológica y la promoción de políticas orientadas al desarrollo de la región.

Desde el SELA manifestamos nuestra voluntad de seguir trabajando con nuestro mayor entusiasmo en estas experiencias tan enriquecedoras y necesarias para la región.

No quería terminar estas palabras, sin nuevamente, agradecer a las instituciones que hicieron posible este encuentro.

Les deseo mucho éxito en sus deliberaciones.

Muchas gracias.